

lado del estrecho. Fueron los almohades grandes constructores de castillos, murallas y torres, como las cercas de Sevilla, Jerez, Cáceres, Badajoz, Niebla, etc y en Levante, una larga lista de castillos y torres, o parte de su construcción como Alcalá de Chisvert, Almenara, Onda, o Vall de Uxó en Castellón de la Plana, Bétera, Corbera de Alzira, murallas de Xátiva, Luchente-Llutxent, Olocau, o Serra en Valencia, Biar, Bañeres, La Calahorra (Elche) Perpuchent, Ambra, Sax, o Villena en Alicante.

Taifa post-almohade (1229-1238)

El gobernador de Valencia *Zayyan*, de la familia de Ibn Mardanix se sublevó contra los almohades en Onda (Castellón) iniciándose así una nueva etapa de independencia frente al poder central. La descomposición una vez más del poder central hizo que la zona de Valencia se dividiera en ciudades-estado, tales como Alzira, Xátiva, Bairén, Denia, Orihuela etc. En Valencia capital gobernaba Zeit Abu Zeit, que fue desplazado por *Zayyan* de la familia y proclamado emir en 1229. Sus primos tenían las ciudades estado de Alcira, Játiva y Denia, y se pasaron al murciano Zeit.

La conquista cristiana de Valencia en 1238

Durante esta última etapa los cristianos, habían tomado ya ciudades tan importantes, como Zaragoza en 1119, Tortosa en 1148 y Lérida en 1149. Alfonso VIII de Castilla, unido a una coalición de navarros, aragoneses y leoneses, más tropas del exterior, venció en 1212 en la batalla de las Navas de Tolosa al califa Abu Yacub Yusuf, dejando abiertas las puertas de Andalucía

Le llegó la hora a Valencia. Jaime I de Aragón (1213-1276) resolvió atacar a Mallorca, llave de las comunicaciones del Mediterráneo, iniciando su asedio con 155 navíos rindiéndose Palma y después toda la isla en 1229. Tres años después se tomó Menorca, con lo que quedaba el camino libre para la conquista de Valencia. Ibiza fue tomada en 1235.

El rey *Jaime I* entró en territorio musulmán valenciano, llegando a el Puig o Anisa, con una expedición que iba sitiar a Burriana, plaza muy importante en aquellos momentos. *Zayyan* fue derrotado en el Puig en 1237. Se inició así el asedio a Valencia capital el 21 de abril de 1238, buscando los valencianos aliados exteriores, de las que solo recibieron ayuda de los tunecinos, de ese mismo año tras un asedio de cinco meses aproximadamente. Sería muy largo contar con el recorrido y campañas de este rey, hasta llegar al fin de la reconquista en 1266 con la toma de Orihuela, (Oriola) en el extremo sur de la actual Comunidad de Valencia.

Zayyan inició una serie de peregrinación, estableciéndose en Murcia y después en Denia, pero tomada la ciudad se exiló a Túnez donde murió en 1270.

Con ello daban fin dos siglos de luchas internas y externas, con dos invasiones de musulmanes del norte de África, con tres reinos de taifas y con dos ocupaciones cristianas. La única zona que iba quedar como territorio musulmán fue la del reino de Granada, vasallo de Castilla y que resistirá entre pactos, guerrillas y aproximaciones al norte de África más de dos siglos.

De todas formas gran parte de la población musulmana, la del campo, la que no pudo emigrar, permaneció en sus tierras, gracias a los tratados con los reyes cristianos, manteniéndose estos mudéjares y después moriscos hasta el cercano año de 1606 en que Felipe III ordena su expulsión.

DESCRIPCIÓN DE LAS TORRES DE ALQUERÍA DE L'HORTA Torre de Albal.

Está situada en la Horta Sur y figura en la documentación, en concreto en el Llibre del Repartiment, como torre de Albo-

yal. Se eleva en la Plaza de García Sanchiz de la misma población y es denominada popularmente, como "Torre árabe". El nombre de Albal, significa "el seco" ¹². Ha sufrido una restauración en 1989, que se bien la ha consolidado, ha borrado testigos de su estructura enfoscándola toda e imitando las líneas de las cajas de tabiya, así como el almenado, todo nuevo. Su color es el típico anaranjado de estas torres de alquería.

La torre es de planta rectangular, 5 por 6 metros y troncocónica. Está adosada por uno de sus lados a una casa. La entrada actualmente si hace casi a nivel de suelo, por unos escalones exteriores, pero la auténtica estaba en el primer piso, transformada hoy en una gran ventana.

El espesor de sus muros en la planta baja es de 1.60 metros y tiene escalera para el segundo piso, y tercero, donde hay dos saeteras en las fachadas norte y oeste, mas un vano que puede ser original en el lado este. Se cubren los pisos con bóveda de ladrillo y están decorados con molduras modernas de escayola. Conforme se sube de pisos, el grosor del muro disminuye aumentando el espacio que llega ser de 3,2 por 4,1 metros.

Está inscrita en el Registro General de Bienes de Interés Cultural del Patrimonio Histórico Español, con categoría de monumento, y código de identificación R-I-51-0010732. Resolución de la Dirección general de Bellas Artes y Bienes Culturales.

Tras la conquista cristiana fue donada esta alquería, con su torre a uno de los caballeros de Jaime I, Gil de Atrosillo en 1238 hasta que en el año 1244 la compró el Cabildo de la Catedral de Valencia que le concedió Carta Puebla. Se le conoce también con el nombre popular de Torre dels Moros. Hoy está dedicada a Museo Etnológico y es propiedad del Ayuntamiento.

Torre de Alfarb. (Alfarb).

Este pueblo se encuentra a orillas del río Magro, que le sirve en parte de foso. La torre de alquería aquí se le llama "el castillo" en concreto en el Carrer del Castell, figurando incluso en el escudo. Está en proceso de restauración, pero se entrevé una torre de alquería, troncocónica, como la anterior, y con añadidos posteriores. Está también inscrita en el registro general de Bienes de Interés Cultural del Patrimonio Histórico Español, con categoría de monumento y código de identificación R-I-51-0010059. Desde esta torre se divisa la torre de Aledua en Llombay, pero no la de Espioca que está mucho mas cerca.

Torre de la Plaza (Benifaíó)

Benifaíó pertenece a la Ribera Alta del Júcar. La torre de la plaza se encuentra en plena Plaza Mayor, de ahí su nombre, y es una soberbia torre de alquería, de planta rectangular de once metros de lado de tipo tronco-piramidal, y que llega a tener planta cuadrada en sus pisos más altos. Su altura es de 23 metros. Está unida por una pasarela metálica al Ayuntamiento de la población del que forma parte y solo quedan libres dos de sus caras. (foto nº 2) Estas miden 11,20 por 10 metros y tiene la torre un espesor de 1,35 metros. Hay que decir que fue restaurada con acierto, entre 1994-

